

HOMENAJE A CARABINEROS DE CHILE EN SU 51<sup>o</sup> ANIVERSARIO

# EL CAPITAN TRIZANO Y SU GENTE

Por ADOLFO SIMPSON T.

En 1869, un barco recalaba en la bahía de Valparaíso atracando, posteriormente, a su muelle. Mecía a su bordo a una familia italiana compuesta por don Lorenzo Trizano Bonaparte, doña María Avezzana y un pequeño hijo, Pedro Hernán, que contaba, a la sazón, con minutos de vida, ya que su nacimiento había ocurrido cuando la nave tocaba aguas chilenas en demanda del puerto. Los viajeros eran gente de blasfemias y pergaminos, pues don Lorenzo, por ascendencia materna, llevaba en sus venas la misma sangre que aquel gran militar, estratega y emperador, Napoleón Bonaparte.

De regreso a Europa, la familia, el infante Pedro Hernán, atraído por la náutica, sin duda a causa de su nacimiento marítimo. Ingresa, mas tarde, a la Escuela Naval, desde donde egresó como oficial. Sin embargo, su paso por la Marina Italiana sería breve, de apenas algunos meses, ya que su temperamento audaz y aventurero lo reclamaba la incursión en otras aguas más allá de las territoriales paternas. Navegó y recorrió el mundo de sus sueños; desfilaron ante su vista los mares y las naciones. Visitó Grecia, Rusia, India, China, para pisar, por última, América; residió en Paraguay, Uruguay y Argentina. Estando en este último país, sintió un llamado interno; divisó, a lo lejos, la luz de patria que iluminó sus primeros días de vida en Valparaíso, y, a lo lejos de cabalgadura, atravesó la imponente Cordillera de Los Andes. Venía a enrolarse en el Ejército que marchaba al norte durante la Campaña del Pacífico, ofreciéndose como simple soldado. No tardó en conocerse su destreza en el manejo de las armas, su bravo desempeño militar y sus brillantes iniciativas cuando la ocasión las reclamaba. Sobresalio en combates memorables en Tacna, Chorrillos y Miraflores; metió dotes de caballeridad sin tacha en el apresamiento del coronel argentino, don Roque Sáenz Peña, aliado a la causa peruana. Tantas virtudes le atrajeron la admiración de jefes y tropa, por lo que le fue conferido el rango de oficial. A esas alturas, Trizano estaba plenamente identificado con nuestra República; ya no era solamente su na-

cimiento accidental a bordo de una nave lo que hablaba a su corazón, sino algo mucho más grande, su acción decidida y valiente en defensa de esta tierra acogedora y el orgullo de pertenecer a un Ejército modelo, jamás rendido.

Una vez firmada la paz, el ya entonces Capitán Trizano, del arma de Caballería, fue destinado por su arrojo y condiciones de mando, a diversas misiones policiales, nombrándosele primeramente Jefe de la Policía de Angol; para más tarde, en 1896, encargársele la creación del Cuerpo de Gendarmería de las Colonia, con asiento en la ciudad de Temuco. Entró en sus filas a cincuenta hombres, los que, con el correr del tiempo, aumentaron a trescientos. Se convirtió en dueño y señor de La Frontera; durante años descomplejo las más increíbles hazañas acompañado de sus fieles servidores. Ante la imposibilidad de nombrarlos a todos, mencionamos al teniente González, a los sargentos Carrasco Salinas y Juan de Dios Hernández; al gendarme Zapata.

Trizano a la cabeza, y montando su brinco caballo, dispersó y aniquiló cuanta banda de forajidos asolaba campos y ciudades sureñas, o le salía al paso. Se convirtió, en consecuencia, en el terror de los enemigos de propiedades y vidas ajenas, con gran beneplácito de los tranquilos habitantes urbanos y rurales, entre los que se encontraban numerosos colonos extranjeros.

Su misión se encerraba cumplida y el territorio en paz cuando se le llamó a retiro el año 1903; pero no abandonó su residencia en Temuco, donde le sorprendió la muerte, a causa de una pulmonía doble, el 17 de diciembre de 1925.

En homenaje a tan fiel y noble servidor de la patria, el distinguido oficial de Carabineros y prolífico escritor, Teniente Coronel en retiro, don Carlos Fuenzalida Vajiguria, editó su obra "EL CAPITAN TRIZANO Y SU GENTE". Constituye ella un justo reconocimiento al valeroso jefe de Gendarmería y a sus abnegados ayudantes, cuyas virtudes se proyectan hoy en los integrantes de Carabineros de Chile.

QUILLOTA, viernes 21 de abril de 1978  
*El Observador*

φ. 3.

64824

**El Capitán Trizano y su gente [artículo] Adolfo Simpson T.**

**AUTORÍA**

Simpson Trostel, Adolfo, 1925-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1978

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

El Capitán Trizano y su gente [artículo] Adolfo Simpson T.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)